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LE MOT DU PRESIDENT 
 
Chères amies, chers amis, 
Une nouvelle année tourmentée se termine. 
Le régiment de cavalerie a cependant mené de nombreuses actions tant dans les domaines de 
célébrations d’Etat, services d’honneur et de sécurité publique que celui de prestations des 
formations spéciales. 
L’association n’a pas été en reste puisque, après avoir organisé son barbecue annuel au quartier 

Goupil, elle a tenu son assemblée générale dans le prestigieux cadre du château de Chambord où les participants ont 
été reçus royalement par l’ensemble des acteurs du domaine (direction, guides, chef de cuisine, serveurs et 
personnels du poste à cheval), pour une visite guidée et pour un repas magnifique dans un cadre de rêve. 
A cette occasion, les membres du conseil d’administration rééligibles ont tous été reconduits dans leurs fonctions. 
Ils vont donc pouvoir œuvrer dans la préparation de cette nouvelle année. 
Je vous présente en mon nom et en celui de tous les membres du conseil nos meilleurs vœux de santé et de bonheur 
pour vous même et tous ceux qui vous sont chers. J’espère que cette année pourra nous permettre de nous rencontrer 
plus souvent et encore plus nombreux !! 
Amitiés et bonne lecture. 

 
Éric LIEBY, président du Casque à Crinière 

 
 

ÇA S'EST PASSÉ AU REGIMENT DE CAVALERIE 

Assemblée générale du Casque à Crinière : 

Après une année de restriction de rassemblements, c’est au château de Chambord que s’est tenue l’assemblée 
générale du Casque à Crinière le 16 octobre 2021  
Après un café d’accueil au sein même du château, l’assemblée a débuté par la lecture du rapport moral puis du 
rapport financier. La parole a ensuite été donnée aux adhérents qui ont pu ainsi engager une discussion avec le bureau 
de l’association. Celui-ci a ensuite été renouvelé en raison du terme de certains mandats. Il se compose désormais 
de Eric Lieby, président, Jean Louis Salvador et André Pépin, vice-présidents, Philippe Cousin, secrétaire général, 
André Caillot, secrétaire général adjoint, Denis Wdowczynski, trésorier, Marie Lafleure, trésorière adjointe, Philippe 
Delapierre, Alain Puligny et Loic de la Porte du Theil, membres. 
  



A l’issue de cette réunion plénière, l’assemblée étant close les 
participants ont pu visiter avec leurs conjoints le château de Chambord au 
cours d’une visite guidée qui les a menés jusqu’aux magnifiques charpentes 
de ce monument. Le déjeuner a été pris au relais de la Thibaudière, relais de 
chasse ouvert pour l’occasion aux membres du Casque à Crinière, et où ils 
ont pu avoir la visite d’une patrouille du poste à cheval. 
Le bureau du Casque à Crinière tient à remercier Jean d’Haussonville, 
directeur général du château de Chambord, Frédéric VILLEROT (ancien 
gradé du régiment de cavalerie et fils de l’adjudant-chef (ER) 
VILLEROT), responsable de l’évènementiel du domaine de Chambord, 
et tous les participants qui, de l’avis de tous, ont passé une excellente 
journée sous un beau soleil d’automne. 
               Voici quelques photos souvenir. 

 
Le président, le secrétaire général et le trésorier               L’assistance lors de l’Assemblée générale 
 
La visite du château  
 

 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
Le repas au relais de la Thibaudière 

 
 
 

 



11 novembre 2021 : escorte du corps du dernier compagnon de la Libération 
Même si la vie de l’Etat avait retrouvé un semblant de normale lors de ce dernier trimestre de l’année 2021, les 
cérémonies nationales resteront marquées par leur spécificité. L’escorte du régiment de cavalerie avait pour 
l’occasion changé d’itinéraire, puisque le régiment est parti de l’esplanade des Invalides jusqu’à la place de l’Etoile. 
Ce n’était pas le président de la République qu’il escortait, mais le corps du dernier compagnon de la Libération, 
Hubert GERMAIN. Enfin, la fanfare n’a pas pris part à l’escorte, car il ne s’agissait ni d’une escorte funèbre, ni 
d’une escorte classique. C’est donc le commandant de régiment qui l’ouvrait. 
La fanfare n’était pas en reste puisqu’avant de quitter les Célestins le régiment a participé à une cérémonie de remise 
de décorations présidée par le général de division commandant la Garde républicaine, cette fois-ci avec la fanfare.  
Voici quelques photos qu’a pu se procurer le Casque à Crinière. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 

 
 

Sainte Geneviève 2021 :     

C’est le 26 novembre 2021 que la Garde républicaine célébrait Sainte Geneviève en une 
cérémonie commune à laquelle s’était jointe la Direction générale de la gendarmerie 
nationale. La messe célébrée par l’aumônier de la Garde républicaine avait lieu à l’église 
Saint Etienne du Mont. Cette année, même si la messe a pu se tenir, la pandémie a interdit 
tout rassemblement festif à l’issue et a limité le nombre de participants dans l’église. 
Cette journée est restée comme un moment de partage et de rassemblement avec une pensée 
de chacun pour ceux qui ont été dans la peine ou qui nous ont quitté durant l’année écoulée. 
La fanfare de cavalerie était présente ainsi que les chœurs de l’Armée française, qu’un 
quatuor de la musique de la Garde républicaine et que la chorale de Kellermann. 
Le Casque à Crinière était présent. Voici quelques photos. 

 
 
 
 
 
 



Le tableau d’avancement pour l’année 2022 : 

L’année 2021 aura été marquée par la parution d’un beau tableau d’avancement puisque 43 sous-officiers y 
figuraient. L’ensemble des membres du Casque à Crinière leur présentent leurs sincères félicitations.   
Nous vous reproduisons ci-après les extraits de la décision n°14790 du 1 décembre 2021 portant inscription au 
tableau d’avancement pour l’année 2022 – branche cavalerie et publiée au Bulletin Officiel du ministère de 
l’Intérieur. 
 
 
Pour le grade de major, les adjudants-chefs : 

Bruno MARCILLE 
Antoine VIGOUREUX 
Christophe VEREECKE 
Sandro POZZOBON    Pour le grade d’adjudant-chef, les adjudants : 
Benoît LANGLOIS     Jérôme HOUDIN 
Olivier LAURENDIN    Stéphane BEUCHER 
Raoul BURDET     Laurent SORET 
       Jérôme FAYET 
       Laurent CHATEL 
       Hervé BOISSIERE 

Pour le grade d’adjudant, les maréchaux des logis-chefs :  Christophe DIXMIER 
Adrien PRUNIER   Laurent SERRE 
Christophe MARTIN   Nicolas SAUZE 
Arnaud COLMAR   Didier BAUBET 
Caroline CHATEAU 
Kevin VENDEVILLE 
Pierre-Antoine DUFOUR  Pour le grade de maréchal des logis-chef, les gardes : 
Johanne BOURON     Edouard LONG 
Jérémy DACHEUX     Wladimir CHARBONNEL 
Gwénaëlle PETIT     Alexandre VAN CANEGHEM 
Eric SOBERA      Hubert FALLER 
       Justine GADEYNE 
       David CAUCHY 
       Ronan BILLAUD 

      Yannick DUMORT 
    Guillaume TROADEC 
    Rodolphe BOUILLOT 
    Sarkis TAVITIAN 
    Emmanuel FOQUE 
    Yann RAFFIN 
    Franck VILLARD 
    Patrick ROOSE 
    Gérard MOIROUX 

Surveillance des parcs ostréicoles : 
Comme tous les ans le régiment de cavalerie a participé aux 
opérations de protection et de surveillance des parcs ostréicoles 
normands du 23 novembre au 23 décembre 2021. Cette année les 
effectifs (une escouade du 2ème escadron et une autre du 3ème 
escadron) étaient déplacés sur les communes de Pirou (50) et 
d’Agon-Coutainville (50). La surveillance des parcs ostréicoles est 
un rendez-vous incontournable à la fois pour les cavaliers et leurs 
chevaux (dont la plupart retrouvent leurs terres natales) et pour les 
ostréiculteurs qui se réjouissent de cette surveillance qui lutte 
efficacement contre les vols d’huitres durant la période des fêtes de fin d’année. 
 
 



Vu sur le net : 
Voici quelques articles sur la page Facebook de la Garde républicaine qui ont retenu notre attention. 
 

Grand prix Qatar Arc de Triomphe :                                                                                                        

La fanfare de cavalerie de la Garde républicaine en ouverture de la 100ème édition du 
Qatar Grand Prix de l’Arc de Triomphe sur l’hippodrome de Longchamp. 
 

 

Visite royale : 

Son Altesse Royale, la Princesse Royale Anne de Grande-Bretagne a rendu visite à 
la Garde républicaine ce lundi 4 octobre. Cavalière émérite, la Princesse a assisté à 
des démonstrations équestres avant d’échanger avec des militaires du régiment de 
cavalerie. 
 

 
 

Inauguration d’un poste à cheval à Saint-Valery-sur-Somme : 

Ce jeudi 7 octobre 2021 a eu lieu l’inauguration du poste à cheval de Saint-Valery-
sur-Somme en présence de Madame Nguyen, préfète de la Somme, du colonel 
Martin, commandant de région et de la lieutenante-colonnelle Lebas, commandante 
en second le régiment de cavalerie. 
Créé en septembre, ce poste du littoral picard compte 4 chevaux et 8 cavaliers de la 
Garde républicaine. 
En renfort de leurs homologues gendarmes dans le cadre de la sécurité publique, l’immigration clandestine, la 
surveillance du respect de l’environnement ou encore la recherche de personnes disparues, les chevaux peuvent se 
rendre dans des lieux difficilement accessibles en véhicule. 

 
Le régiment de cavalerie de la Garde républicaine plébiscité par les pays étrangers : 
Régulièrement sollicité, le régiment de cavalerie a accueilli cette année encore, plusieurs délégations étrangères. 
Désireuses de découvrir les savoir-faire dans le domaine protocolaire comme en sécurité publique et en intervention 
à cheval pour la délégation néerlandaise et brésilienne , ou dans le cadre de stage de formation pour la guardia 
civil espagnole et la garde royale jordanienne . Toutes sont venues rechercher avant tout l'expertise reconnue 
du régiment de cavalerie.  
Il a été notamment question des conditions d'achats et de la méthode de débourrage des jeunes chevaux, de la doctrine 
d’engagement et les techniques d’intervention, en sécurité publique à cheval ou encore l’ensemble des préparatifs 
et l'exécution des services protocolaires. 
Des militaires jordaniens ont eu l’opportunité de suivre le même cursus que nos gardes-élèves et certains de ces 

personnels ont pu compléter leur connaissance par la formation 
diplômante du BPJEPS (Le brevet professionnel de la jeunesse, de 
l’éducation populaire et du sport est un diplôme d'État). 
Dans le cadre du dispositif des brigades européennes et commissariats 
européens piloté par la Direction de la Coopération Internationale, 
l’objectif est d’accueillir des étrangers afin de sécuriser les flux 
touristiques et les événements sportifs internationaux à venir dont la 
Coupe du Monde Rugby 2023 et les JO 2024. 

  



LA VIE DE L'ASSOCIATION 
 N’hésitez pas à nous adresser les contributions que vous souhaitez diffuser aux autres membres de l’association 
par le biais de La Gazette, du site (casquecriniere@gmail.com) ou bien encore de la page Facebook.  
 Vous pouvez aussi nous adresser vos adhésions, vos articles ou vos correspondances par courrier à :  

Le casque à Crinière – chez Eric Lieby – 17 rue du colonel Oudot – 75012 PARIS 
ou à apuligny@gmail.com 

 RAPPEL : l’association vit des cotisations de ses membres qui servent essentiellement à produire et à envoyer 
La Gazette et le calendrier aux adhérents, ainsi qu’à alimenter et à entretenir les cyberespaces du Casque à Crinière. 
Merci de vous mettre à jour de vos cotisations si ce n’est déjà fait. 

 
 

RETENEZ CES DATES    
- Salon Cheval Passion à Avignon du 19 au 23 janvier 2022 
-   Vendredi 20 mai 2022, assemblée générale du Casque à Crinière au quartier des Célestins  

 
ACTIVITES DU REGIMENT DE CAVALERIE 
 

Déplacements des formations spéciales : 
Du 19 au 23 janvier 2022 : 
 
Le 30 janvier 2022 

Carrousel mixte tambours 
 
Carrousel et fanfare à pied  

Les crinières d’or à AVIGNON dans le cadre du 
salon Cheval Passion 
Prix d’Amérique à l’hippodrome de Vincennes 
 

 
En raison de la pandémie de COVID 19, ces déplacements peuvent être annulés au dernier moment. 

   

 Déplacements en sécurité publique : 
En plus des patrouilles quotidiennes de sécurité publique, le régiment de cavalerie s’est déplacé sur plusieurs 
évènements. 
- du 23 novembre au 23 décembre 2021, une escouade à Pirou (50) et une escouade à Agon-Coutainville (50) dans 
le cadre de l’opération annuelle de surveillance des parcs ostréicoles 
- le 31 décembre 2021, 3 escouades renforcées par deux escouades à pied dans le cadre de la surveillance du Champ 
de Mars à l’occasion du réveillon de la nuit de la Saint Sylvestre 
 
  

SOUS LE CASQUE A CRINIERE 
 
 

Ils nous ont quitté : 
 
 

Madame PETRAULT, épouse de l’ancien garde manège des Célestins, le 6 décembre 2021 
L’ensemble des membres du Casque à Crinière adressent à toute sa famille leurs sincères condoléances. 
 

Ils ont quitté le régiment : 
 
Le 1er octobre 2021 
 
Le 1er décembre 2021 
 

 
Le major Thierry PETRINI, du 2ème escadron, en retraite 
Le major Pierre SPALARD, du 1er escadron, en retraite 
La garde Emma LEVANDOWSKI, du 1er escadron, à l’Assemblée nationale 

Nous leur souhaitons une heureuse seconde carrière ou une belle affectation et la bienvenue dans notre association. 

  



Ils ont rejoint le régiment : 
Aucun nouvel affecté n’est venu grossir les rangs du régiment de cavalerie ce trimestre. 
Un stage de garde-élève s’est achevé le 17 décembre 2021 et un autre débutera au mois de septembre 2022. 
Des tests de sélection auront lieu le 15 février prochain pour assurer le recrutement des jeunes gardes. 

 
CHEVAL ET ART 
 
Denis ROUX nous emmène en voyage dans le grand siècle, celui de Louis XIV, le roi soleil. Les chevaux y ont 
toute leur place et permettent au roi de se mettre en valeur. 
 
Il ne faut pas rater l’exposition « Les Animaux du roi, au château de Versailles » du 12 octobre 2021 au 13 février 
2022. Parmi tous les thèmes abordés dont celui des chiens du roi, il y en a un consacré aux chevaux du roi. 
« Les chevaux étaient les animaux les plus nombreux : plus de 600 étaient logés dans la Grande et la Petite Écuries, 
les chevaux de chasse et de guerre dans la Grande Écurie, les chevaux de trait dans la Petite Écurie. » Nous savons 
que le cheval, figure allégorique par excellence, contribue à hausser le caractère monarchique de la royauté. Mais 
au cours de l’exposition nous découvrons (et le catalogue nous le fait percevoir aussi) bien des détails sur les chevaux 
du roi. Les montures royales n’excèdent pas une vingtaine de chevaux sous Louis XV et sous Louis XVI. Les 
montures du roi ne sont ni de race, ni de genre, ni de couleur de robe exclusifs ; le choix des chevaux destinés au roi 
répondent à un critère essentiel : ils sont les meilleurs des écuries... 
Deux tableaux illustrent le sujet : 

Adam-François Van der Meulen, « Étude de cinq 
chevaux », vers 1670 - 1680, ht, Rouen. 
 
 
 
 
 
 

NB : Van der Meulen, originaire de Bruxelles, prenait comme 
modèles les chevaux de la Grande Écurie. Il nous montre 
notamment toute la diversité des robes. 
 
 
 
 
- Jean Nocret, « Louis XIV vers 1653 », H : 251 x L : 206 cm. 
 
                 
 
Denis Roux 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



LE DOSSIER DE LA GAZETTE :  
 

Rétrospective 2021 : 
Retour vers la normale ? 

 

Cette année encore a été marquée par la crise sanitaire et toutes nos activités ont été effectuées avec en arrière-pensée 
la COVID 19. Malgré tout le chemin vers un retour à la normale a été ouvert, et le régiment de cavalerie a commencé 
à l’emprunter en effectuant des missions qu’il n’avait pas faites depuis quelques temps. C’est aussi le cas de notre 
association qui a réuni des membres pour un barbecue et pour son assemblée générale. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

2021 restera une année fortement perturbée par la COVID 19, mais 
aussi comme une année au cours de laquelle nous avons pris le 
chemin du retour vers la normale. Cela a été également le cas pour 
le régiment de cavalerie qui a 
de nouveau pris part à de grands  
services, aux cérémonies  
nationales et à une visite d’Etat. 
 

Visite d’Etat du président Italien  
Sergio Matarella le 6 juillet 2021 

11 novembre 2021 




